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«Постоянные признаки имён существительных»  

                 Учитель: Молибога Н.Н. 
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Цели урока: 
1. Ознакомить учащихся с типами склонений имен существительных в единственном числе;
2. Развивать  умение распознавать типы склонения по роду и окончанию;
3. Развивать общеучебные умения и навыки учащихся;
4. Воспитывать интерес к изучению русского языка.

Тип урока: Усвоение новых знаний.

Вид урока: Урок - исследование.

Оборудование:
· Презентация

· Опорная таблица.

· Карточки с заданиями.

I  Организационный момент. 

 - « Нам дан во владение самый богатый, меткий, могучий и поистине волшебный русский язык». (слайд №1)
- Так писал К.Паустовский.

- Сегодня мы продолжим изучение прекрасного русского языка.

Проведем исследование и сделаем открытие. При этом вы должны быть внимательными, старательными и взаимовежливыми.

- Открыли тетради, записали число. 

II  Актуализация знаний.

- Прочитайте слова:

· Зелень, язык, серебро, рукав, морячка, галерея, зайчишка, солнце, судья.

- Назовите фразеологизм со словом язык.

- Объясните значение «язык без костей».

- Назовите фразеологизм со словом рукав.

- Объясните значение «спустя рукава».

- Подойдут ли данные фразеологизмы к нашей работе на уроке?

- Подберите фразеологизмы, которые могут стать девизом нашей работы.

- Поломайте голову и скажите.

- По какому признаку можно объединить данные слова?

(они имена существительные)

- Составьте рассказ об имени существительном по плану:

                                      План.

1. Что такое имя существительное?

2. На какие вопросы отвечает?

3. Что обозначает?

4. Постоянные признаки имени существительного?

5. Непостоянные признаки имени существительного?

6. Каким членом предложения может являтся?

- По какому признаку можно разделить имена существительные?

- Молодцы! Разные идеи возникли. Я предлагаю определить орфограммы.

- Выделите орфограммы и объясните их правописание.

(ученики устно объясняют правописание орфограмм, подбирают проверочные слова).
- Покакому признаку можно разделить слова на три группы?

- Сгруппируйте существительные по родам, выделите окончание.

(самостоятельная работа в тетради)

- Самопроверка по образцу. (слайд №2)
- Какие имена существительные относятся к женскому роду?

- Какие имена существительные относятся к мужскому роду?

- Какие имена существительные относятся к среднему роду?

   Ж. р.                    М. р.                 Ср. р.

  -а-я- ь-                 -а-я-                    -о-е-

III  Постановка проблемы.

- По какому  признаку еще можно разделить слова на три группы мы узнаем, проведя исследование.

- Какое домашнее задание вы выполнили к уроку? (слайд №3)
- Продолжите мою мысль:

«При изменении существительного по падежам изменяется…………..» (окончание)

«И это называется …………….» (склонение)

- Обратим внимание на таблицы.

-а-я-        -и-ы-       -у-ю-        -ой-ей-

- Вспомним, это разные окончания или варианты одного и того же?

- От чего это зависит?
- Рассмотрим таблицу склонения существительных и понаблюдаем за изменением окончаний.

- Что вы заметили?

(есть сущ-е с одинаковыми окончаниями)

- Так по какому признаку будем группировать сущ-е?

IV   Решение проблемы.

1. - Рассмотрим существительные  ж. р.  с  окончаниями –а-я-.
- Что вы заметили?

- Можно объединить в одну группу? (слайд №3а)
- Сравним с окончаниями существительного  ж. р. с ь на конце.
- Что вы заметили?

- Можно их объединить ?

- Выделим их в отдельную группу. (слайд  №3б)
2. – Рассмотрим существительные  м. р. с окончаниями –а-я-.
- Что вы заметили?

- Можно их объединить в одну группу? (слайд  №3в)
- Сравним с окончаниями сущ-х  м. р.  без окончания.
- Можно их объединить ?

- Выделим их  в отдельную группу. (слайд  №3г)
3. – Рассмотрим существительные ср. р. с окончаниями -о-е-.
- Что вы заметили?

- Можно их объединить в одну группу? (слайд №3д)

- Ребята, сколько групп получилось?

- А теперь внимательно просмотрите окончания каждой группы.

- Что вы заметили?

- Какие группы еще можно объединить? (слайд №3е, №3ж)

- Сколько групп получилось?

- Какие существительные вошли в первую группу?

- Какие существительные вошли во вторую группу?

- Какие существительные вошли в третью группу?

Ж.р. -а-я-                     М.р. -                           Ж.р. 

М.р. -а-я-                     Ср.р. -о-е-

- Всё должно иметь свое название.

- Какую работу вы выполняли дома? 

(изменяли сущ-е по падежам)

- Вот и наши группы являются результатом  изменения окончаний сущ-х по падежам.

- Значит, как можно назвать данные группы?

     1склонение            2склонение            3склонение

- Молодцы, ребята! Сегодня на уроке мы сделали открытие.

- Проверим правильность наших выводов по учебнику.

(чтение правила на с.123)

- Совпали наши выводы с выводами ученых?

V  Сообщение темы и цели урока.

- Какова тема урока?

- Какова цель урока?

VI  Первичное закрепление.

- Ответим на вопросы учебника:

                                  Алгоритм.

1.Определить род существительного.

2. Выделить окончание существительного в им. падеже ед. числа.
3. По роду и окончанию существительного определить склонение.

- Вернемся к словам орфографической минутки.

- По какому еще признаку можно разделить слова на три группы?

- Рассуждая по алгоритму сгруппируйте слова по склонениям.

(работа учеников в парах)

- Проверим правильность вашей работы.

(учитель зачитывает слова по склонениям)

1склонение             2склонение             3склонение
Морячка,                  Язык,                       Зелень.                            

галерея,                    серебро,

зайчишка,                рукав,

судья.                       солнце.

 - Проверка: без ошибок – оценка 5,     1-2 ошибки – 4.

- Молодцы, ребята!

- Выполним следующее задание «Найди лишнее слово» (слайд № )
- Что общего у существительных каждой строчки? 
(это родственные слова)

- Докажите.

- Выделите корень.(слайд №  )
- Чем отличаются слова каждой строчки?

(склонением)

- Сделайте вывод.

( однокоренные слова могут быть разного склонения)

- Выпишите: 1ряд – существительные 1склонения.

                       2ряд - существительные  2склонения.

                       3ряд - существительные  3склонения.

- Следующее задание по группам (слайд №  ):
1группа – найди и выпиши лишнее слово каждой строчки, определи признак.

2 группа - к данным существительным подбери синонимы другого склонения.

Проверка: 

- проверяем слова 1 группы

Метель(3скл.),  жара(1скл.),  Родина(1скл.)

- Что заметила 2 группа?

(эти слова могут быть их ответами)

- Какое слово лишнее среди ответов? Почему?

-  Выполним творческое задание (слайд № ): 

- Вставьте пропущенные слова по смыслу.

- Проверка: 3-4 ученика зачитывают текст.

VII  Итог урока.

- Итог урока проведем в виде теста «Да-нет»:
- Склонение – это изменение окончаний имен существительных по падежам. (Да)

- Склонение имен существитедьных - это непостоянный признак.(Нет)

- К  1скл. относятся сущ. ж.р. с окончаниями -а-я- (Нет)
- К  1скл. относятся сущ. ж.р. и м.р. с окончаниями –а-я- (Да)

- К  3скл. относятся сущ. ж.р. и м.р. с ь на конце. (Нет)

- К 3скл. относятся сущ. ж.р.  с ь на конце. (Да)

- Ко 2скл. относятся сущ. ср.р.-о-е- и м.р. без окончания.(Да)

- Самопроверка по образцу (слайд №  ).

- У кого без ошибок – оценка 5.

- Укого 1-2 ошибки – оценка 4.

- Вам домашнее задание упр. №161, правило.

- Остальным тоже внимательно поработать над правилом и выполнить упр. №160.

VIII  Рефлексия.

- Как вы сегодня работали на уроке.

- Напротив классной работы поставьте кружок нужного цвета:

Зелёного- Я справился с заданиями сам.

Синего- Я испытывал затруднение.

Красного- Мне нужна помощь.

- Молодцы, ребята! Урок окончен.

Определить падеж имён существительных:

Учился в школе, узнал от друга, подъехал к оврагу, убежал за братом, подарил игрушку.

№2

Определить падеж имён существительных:

Обожгло холодом, отъехали от деревни, побывал в деревне, плыли по реке, въехал в дом.

№3

Определить падеж имён существительных:

Кружились в воздухе, жил у бабушки, покрылись инеем, шёл по площади, посмотрел на школу.

№4

Определить падеж имён существительных:

Висит на стене, прибил к потолку, проснулся от шума, положил на стол, отдыхать под деревом.

№5

Определить падеж имён существительных:

Оседает на шапке, ходить по тропинке, вышел из леса, покрасить карандашом, положил в сумку.
№6

Определить падеж имён существительных:

Кружились в воздухе, покрылись инеем, растёт у дороги, подошёл к беседке, награда за учёбу.

№7

Определить падеж имён существительных:

Каталась на лошади, выглянул на брата, спешат к обеду, недалеко от дома, вымыть с мылом.

№8

Определить падеж имён существительных:

Закричал  от радости, изменилось в природе, похож на отца, играть с сестрой, подкрался к кровати.
II  Усвоение новых знаний.
1. Постановка проблемы.

- Сейчас мы с вами будем исследователями. Мы будем исследовать существительные. А существительное – это часть речи.
 Наука, изучающая части речи, называется морфологией. 
2. Работа над предложением:

Автобус идёт по улице Ленина к Комсомольской площади. (Слайд №2-3)
- В каком падеже стоят выделенные  существительные? (в Д.п.)

- А почему в данных словах разные окончания, хотя они стоят в одном и том же падеже, употреблены с одним и тем же предлогом?

- Вот на этот вопрос нам предстоит сегодня ответить.
3. Работа над словами, написанными на доске.
конь, вода, Юра, земля, дочь, море, дядя, стол.(Слайд №4-5)
- Прочитайте слова, определите, что между ними общего. ( Все слова – существительные в ед. числе.)(Слайд №4)
- Давайте разделим эти имена существительные на группы, ориентируясь на указания.  (Слайд 6)
1.- Назовите сущ. ж.р. с оконч. -а, -я
- Назовите сущ. м.р. с оконч.  -а, -я
Сущ. ж.р.вода, земля   
I склонение (Слайд №7)
Сущ. ж.р.Юра, дядя  

- Прочитайте оставшиеся существительные м.р.        
- Назовите существительные ср.р.
Сущ. м.р. конь  ,  стол

II склонение (Слайд №8)
Сущ. ср.р. окно   , море

- Определите род у оставшихся  существительных.

Сущ. ж.р. дочь   , степь             III склонение(Слайд №9)
- По каким признакам мы сгруппировали существительные? (по роду и окончанию.)

- С помощью рода и окончания можно определить склонение.
Существительные бывают I, II и III склонения. 
( Завершение записи, выделение окончаний.) (Слайд №10)
ВЫВОД:

-к I склонению относятся существительные мужского и женского рода с окончаниями -а, -я.

- ко II склонению относятся существительные мужского рода с нулевым окончанием и  среднего рода с окончаниями -о, -е.
- к III склонению относятся существительные женского рода с ь на конце
4. Работа по учебнику.

IV  Подача домашнего задания.
V  Подведение итогов урока.
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